
 
 

 
 

 
 

 
 

Chères sœurs, 

Nous sommes à un moment crucial pour notre 

Congrégation, marqué par le renouvellement de 

nos Constitutions et la préparation de notre 

premier Chapitre extraordinaire, qui aura lieu 

en janvier 2025 à Rome. Nous remercions 

sincèrement toutes les sœurs qui, de toutes les 

Unités, ont partagé leurs propositions et leurs 

contributions.  

Du 2 au 10 septembre, la commission de 

révision a travaillé en présence à Rome pour 

préparer le deuxième brouillon qui sera étudié 

par les déléguées du Chapitre dans les mois à 

venir. Nous sommes profondément 

reconnaissants aux sœurs de la commission 

pour leur dévouement à ce travail si important. 

Lors de la présentation du premier brouillon, il 

a été dit que la mise à jour des Constitutions 

exige que nous fassions un voyage : le voyage de 

l'Exode, comme l'a fait le peuple d'Israël. Nous 

devons sortir du connu pour aller vers ce que 

Dieu veut que nous soyons, sortir de nos 

sécurités et nous ouvrir à la nouveauté que 

l'Esprit nous offre. 

Notre cheminement est aussi celui de tout le 

peuple de Dieu qui se prépare à l'Année Sainte 

du Jubilé de 2025, le Jubilé de l'Espérance. La 

célébration de notre Chapitre extraordinaire 

dans ce contexte nous remplit de joie et 

d'espérance, et nous encourage à renouveler 

notre engagement au service de l'Église et du 

monde, fidèles à notre vocation et ouvertes aux 

changements que l'Esprit nous pousse à réaliser. 

Poursuivons notre chemin vers le Chapitre 

extraordinaire en gardant toujours à l'esprit les  

 

 

 

 

 

 

 

attitudes fondamentales que le renouvellement 

des Constitutions demande :  

1. la fidélité dynamique au charisme et à 

l'esprit des fondateurs ;  

2. le regard de la foi, en vivant tout le 

processus le regard de la foi, en vivant tout 

le processus avec foi et dans la foi ; 

3. la capacité de nous aider mutuellement 

dans la transformation intérieure que 

l'Esprit nous demande.  

 

 

« Spes non confundit», « l’espérance ne déçoit 

pas » (Rm 5,5), est la devise de l'année jubilaire 

et nous pourrions la prendre comme devise de 

notre chapitre. Plus que jamais, Chaminade 

nous dirait, Marie doit être la raison de notre 

espérance. Recourons à sa médiation pour nous 

guider, car le vrai secret de réussir dans notre 

travail est d'y intéresser la Sainte Vierge, de lui 

rapporter la gloire, dans les vues et les 

sentiments de Jésus-Christ. (Manuel du 

serviteur de Marie, chapitre I ; Écrits de 

Direction II, nº 350)  

Travaux de la Commission de révision des 
Constitutions (de gauche à droite) Franca Zonta, 
Annick Robez-Masson, Mª Carmen Belda, Clotilde 
Fernández del Pozo. 



 

 

 
 

 

Pendant le temps de la création, du 1er 

septembre au 4 octobre, les chrétiens de toutes 

confessions s'unissent pour remercier Dieu 

pour sa création et agir pour la protéger, en 

dénonçant ce qui la détruit.  

Nous avons reçu la Comunication n.6 de la 

Commission JPIC-FMI qui nous aide à 

approfondir le thème proposé pour cette année : 

Espérer et agir avec la création, en 

regardant l'expérience d'espérance de nos 

Fondateurs, avec des propositions de réflexion 

et de prière pour nos communautés. 

Avec notre espérance active, tournons notre 

attention vers la prochaine Conférence des 

Nations Unies sur le changement climatique 

(COP29) qui se tiendra à Bakou, en Azerbaïdjan, 

du 11 au 24 novembre 2024. Portons cette 

rencontre dans la prière afin que les 

responsables politiques et financiers aient la 

détermination de mettre en œuvre des mesures 

pour minimiser l'impact du changement 

climatique.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Des chefs religieux et spirituels du monde 

entier appellent les gouvernements à élaborer 

et à mettre en œuvre un traité de non-

prolifération des combustibles fossiles. Nous 

avons signé en tant qu'institution et vous 

pouvez signer personnellement :  

Temps pour la Création - L'initiative du traité 

de non-prolifération des combustibles fossiles 

(fossilfueltreaty.org) 

Nous écoutons le cri de la terre et le cri des 

pauvres. Des millions de personnes réclament 

la fin des conflits armés. Le 29 septembre, nous 

célébrons la Journée mondiale du migrant et du 

réfugié, dont la devise est « Dieu marche avec 

son peuple ». 

Dans son message, le Pape François nous 

rappelle que nous tous, peuple de Dieu, 

sommes des migrants sur cette terre, en 

route vers la « vraie patrie », le Royaume des 

cieux. Les migrants sont une icône 

contemporaine de ce peuple en chemin, de 

l'Église en chemin et, en même temps, c'est en 

eux et en tous nos frères et sœurs vulnérables 

que nous pouvons rencontrer le Seigneur qui 

marche avec nous. Vous êtes invitées à lire le 

message du Pape, ainsi qu'à prier et à vous 

informer sur la réalité de la mobilité humaine 

sur le site du Dicastère pour le Développement 

Humain Intégral. 

 

https://drive.google.com/drive/folders/1Xn3gFDuhg3ALJ3a7-D61Rq_WDbvaNLfr?usp=drive_link
https://drive.google.com/drive/folders/1Xn3gFDuhg3ALJ3a7-D61Rq_WDbvaNLfr?usp=drive_link
https://fossilfueltreaty.org/faith-letter#get-involved
https://fossilfueltreaty.org/faith-letter#get-involved
https://fossilfueltreaty.org/faith-letter#get-involved
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/migration/documents/20240524-world-migrants-day-2024.html
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/migration/documents/20240524-world-migrants-day-2024.html
https://www.humandevelopment.va/fr/news/2024/giornata-mondiale-migrante-e-rifugiato-2024-tema-messaggio-papa.html
https://www.humandevelopment.va/fr/news/2024/giornata-mondiale-migrante-e-rifugiato-2024-tema-messaggio-papa.html


 

 

 
 

 

 

Nous avons accompagné de notre prière le 

XXXVIe Chapitre Général de la Société de 

Marie, qui s'est tenu à Rome du 5 au 27 juillet 

2024. Le Chapitre a invité les autres branches 

de la Famille marianiste à réfléchir avec elles 

sur les jeunes. Sœur Prudence Adoki, Assistante 

Générale de Vie Religieuse, représentant la 

Congrégation, y a participé avec Cristina 

González (secrétaire de l'équipe internationale 

du CLM) et Marie-Laure Jean (Responsable 

générale de l'Alliance Mariale), les 10 et 11 

juillet. Nous remercions les frères marianistes 

pour l'écoute attentive des capitulants à 

chacune des interventions, et pour le caractère 

synodal des conversations. Les jeunes et la 

pastorale des jeunes sont essentiels pour toutes 

les branches de la Famille marianiste.  

 

 
 

 

 

Ensemble, en tant que Famille, nous pouvons 

créer l'environnement charismatique approprié 

pour la croissance dans la foi des jeunes, dans 

lequel la communion, la participation et la 

mission sont vécues. 

Par cette page, nous voulons transmettre au 

nouveau Conseil général nos meilleurs vœux, 

en l'assurant de nos prières pour sa mission.

Le 20 septembre 2024, jour de la commémoration des saints André Kim Taegon, Paul Chong Hasang 

et de leurs compagnons martyrs, la Supérieure générale Susanna Kim et Sœur Micaela Lee ont assisté 

à la bénédiction de la mosaïque de Notre-Dame de la Paix dans les jardins du Vatican. La mosaïque est 

l'œuvre de l'artiste coréenne Shim Soonhwa Catherine, membre des Communautés laïques marianistes 

de Séoul.  

La bénédiction de la mosaïque a réuni plus de 200 personnes, dont l'épiscopat coréen (en visite ad 

limina Apostolorum), ainsi que quelques prêtres, religieux et laïcs coréens.  

Après le rite de bénédiction, le chapelet a été prié aux intentions du Pape, en particulier pour demander 

le don de la paix. 

« La Vierge de la Paix » porte le costume traditionnel coréen (hanbok) et est colorée en rouge et vert 

turquoise, le rouge représentant la maternité et le turquoise la paix. La Vierge, tenant un rosaire, piétine 

le serpent, symbole du mal, tandis que le rosaire symbolise l'arme de la prière pour vaincre le mal. 

L'Enfant Jésus, bénissant, tient le monde dans sa main. 

 



 

 

 
 

 

La visite de l'Administration générale à la 

Province de Corée a eu lieu du 14 mai au 14 juin 

2024. Nous tenons à remercier toutes les sœurs, 

et en particulier le Conseil provincial, pour leur 

accueil et pour la préparation minutieuse de la 

visite, qui nous a permis de connaître la 

situation de la Province, son vif esprit 

missionnaire et les défis auxquels elle est 

confrontée. Nous avons également eu l'occasion 

de rencontrer des représentants des 

communautés laïques marianistes et de 

certaines communautés de frères marianistes. 

Nous remercions la famille marianiste pour son 

accueil et sa cordialité. 

Sœur Susanna Kim et Sœur Prudence Adoki 

ont visité la communauté du Malawi du 25 juin 

au 8 juillet 2024. Nous remercions les sœurs 

pour tout ce qu'elles ont partagé avec nous. La 

mission se déroule d'une part à l'école 

secondaire diocésaine Saint Mary's Girls 

Secondary School où les sœurs enseignent et 

accompagnent la pastorale, et d'autre part à 

l'école maternelle marianiste actuellement 

dirigée par Sr Patience Aziaka. La petite école 

a grandi et comptait cette année 65 élèves.  

 

De gauche à droite, les sœurs: Prudence Adoki, 
Chantal Ateyo, Mathilde Horou, Jeanne Blakema, 

Patience Aziaka, Susanna Kim. 

Journée de pèlerinage au sanctuaire 
des martyrs de Cheonho. 

Vue de l'école maternelle  
Adèle de Trenquelléon 

Classe secondaire à Saint Mary's avec Sr Mathilde Horou 



 

 

 
 

 

Le 7 septembre 2024, la nouvelle communauté 

Thanh Xuan à Ho Chi Minh City a été inaugurée. 

Nous nous joignons à la joie de la Province du 

Japon pour la bénédiction de la nouvelle 

maison. Des sœurs et des frères marianistes de 

l'Inde, du Japon et de la Corée ont participé à la 

célébration. 

 

 

 

Le 9 septembre, Sœur Maria Mai a fait sa 

première profession dans la nouvelle chapelle. 

Nous la félicitons et assurons de nos prières 

pour elle et pour la nouvelle étape que les sœurs 

vietnamiennes commencent, tant dans la 

communauté du noviciat que dans la future 

mission dans l'école qu'elles ont également 

construite.

ừ



 

 

 
 

 

Le 25 mai, 208ème anniversaire de la fondation 

de notre Congrégation, nous l'avons célébré 

avec les sœurs de l'Administration Générale en 

visite dans la Province de Corée et avec la 

Famille Marianiste de Corée (frères marianistes 

et communautés laïques d’Incheon et Séoul) 

avec une Eucharistie à la Maison Provinciale 

concélébrée par le P. Park Chan-Bok Dominic, 

Supérieur Régional, et deux autres prêtres 

marianistes. Après la messe, nous avons 

partagé la joie de la fête avec un simple déjeuner 

dans la salle à manger. Nous avons préparé 

notre fête en priant les deux fondateurs du 17 au 

25 mai et nous avons vécu cette journée en 

rendant grâce à Dieu pour la Congrégation. 

Le 28 mai 2024, avec les sœurs du Conseil 

général, nous avons visité le sanctuaire de 

Cheonho, où sont enterrées les deux sœurs 

décédées en Corée : Sœur Ángela Fraile 

(missionnaire de la Province d'Espagne) et 

Sœur Teresa Choi Hyang-sook. Nous avons prié 

et rendu grâce pour nos deux sœurs dans la 

chapelle de consécration, puis nous avons offert 

la messe dans la chapelle de Terre Sainte. Nous 

avons visité le musée des martyrs et, après le 

déjeuner, nous nous sommes promenés dans 

les magnifiques environs. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Columbarium où se trouvent les sœurs 
décédées en Corée, sanctuaire de Cheonho. 



 

 

 
 

 

Un chaleureux « Tonga soa » (Bienvenue !) a 

accueilli Sr Marcellina Razafindrasoa et Sr 

Franca Zonta le 7 juillet à Antananarivo, la 

capitale de Madagascar. Le soir même, elles 

sont arrivées à l'évêché de Moramanga, où elles 

ont été accueillies par Mgr Rosario Vella et 

d'autres membres de la curie, heureux 

d'accueillir le charisme marianiste dans le 

diocèse.   

Après une dizaine de jours, le temps que les 

travaux de plomberie soient terminés, elles ont 

pu s'installer dans la maison que le diocèse avait 

mise à leur disposition, à quelques pas de la 

cathédrale. 

Moramanga, qui compte environ 30 000 

habitants, est la capitale du district du même 

nom et se trouve à trois heures et demie de la 

capitale. Après avoir quitté Rome sous une 

chaleur torride, elles se sont retrouvées à 980 

mètres d'altitude au début de la saison 

hivernale - un changement de climat qu'elles 

ont beaucoup apprécié ! 

L'installation dans la maison, complètement 

vide, la découverte du quartier et surtout de la 

communauté chrétienne, très vivante et très 

active, ont occupé ses premières semaines.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sœur Paola Brivio les a rejointes le 2 août, 

tandis que Sœur Franca est rentrée à Rome le 

12 août. 

En présentant la communauté au diocèse à 

plusieurs reprises, l'évêque a rappelé ce qu'il 

attend de nous : « Être la présence maternelle 

de Marie ». C'est ce que nos sœurs s'efforceront 

de faire avec les jeunes aspirantes qui ont déjà 

rejoint la communauté et avec les jeunes 

universitaires qu'elles se préparent à accueillir 

à partir du mois d'octobre. Il est prévu en effet 

d'accueillir un petit groupe de 10/12 filles qui 

fréquenteront l'université diocésaine qui va 

s'ouvrir cette année à Moramanga. Un projet 

d'envergure qui revêt une grande importance 

pour l'évêque et les autorités civiles.  

 

 

 

Merci à toute la congrégation pour votre 

soutien. 

Puissions-nous vraiment être la présence 

maternelle de Marie sur cette belle terre déjà 

fécondée par deux jésuites descendants de Mère 

Adèle, le Père Gaston de Batz († 28/07/1883) 

qui a fait partie du premier groupe de jésuites 

arrivé sur l'île, et le Père Charles de Batz († 

21/05/1999), tous deux reposent à Madagascar. 

Nous leur confions également cette nouvelle 

mission. 

Sr Paola Brivio à son arrivée accueillie par Sr 
Marcelina et Marie Meltine. 

Préparation de chambres pour jeunes filles 
universitaires. 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sœur Laura Leming a participé du 3 au 6 mai à 

l'Assemblée des Frères Marianistes de l'Inde 

pour célébrer son érection en Région de la 

Société de Marie. Elle a reçu une plaque en 

l'honneur de ses années d'enseignement dans le 

programme Deepahalli de l'Université de 

Dayton.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le 7 mai, Sœur Laura et Sœur Teresa Ferre ont 

visité Deepahalli pour voir le nouveau bâtiment 

de l'école St. Joseph Chaminade et ont 

rencontré Dr. Rani Thanickahalam, doyenne 

académique du programme de l'Université de 

Dayton et ancienne collègue de Sœur Laura. 

Après son séjour à Bangalore, elle a rendu visite 

avec les autres représentants de la Famille 

marianiste en Asie, aux communautés de 

Ranchi.  

Sr. Paola Brivio avec quelques enfants. Marie Meltine avec quelques jeunes filles 
du groupe vocationnel. 

Sœur Laura Leming avec un groupe d'élèves de 
l'école de Ranchi. 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sr.  Grace Walle, FMI, a été honorée par la Collaboration marianiste pour la justice sociale le samedi 

8 juin, pour ses plus de 20 ans de service au sein de l'équipe thématique contre la peine de mort 

et pour la justice réparatrice. Il a également fait partie du comité directeur du MSJC pendant 14 

ans. Bob Stoughton, l'un des premiers bénévoles marianistes, a également été honoré pour ses 20 

années de service au sein de l'équipe thématique, dont plusieurs en tant que président. Les sœurs de 

Dayton se sont jointes à la bénédiction et à la fête qui ont marqué cet événement. 

.   

 

Sr Emily Sandoval et Sr Rose Rucoba ont participé à la conférence « Giving Voice » pour les jeunes 

femmes religieuses de moins de 50 ans aux Etats-Unis. Sœur Emily a créé le LOGO de la rencontre. La 

rencontre a eu lieu du 13 au 16 juin à Chicago. 

Le 60ème anniversaire de la profession de Sr 

Marcia Buchard a été célébré ensemble avec les 

religieux marianistes le 10 août à l'Université de 

Dayton. Le 21 septembre, elle l'a célébré avec la 

communauté de St Leonard. 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les sœurs de Dayton ont rendu visite à Sr Marie 

Abmayr pour célébrer son 72ème anniversaire de 

profession et son onomastique le 8 septembre. 

.   

 

Les religieux marianistes de l'Université de 

Dayton ont organisé un pique-nique pour 

les étudiants, les anciens élèves et les 

membres de la famille marianiste le 2 

septembre. Sur la photo, les sœurs Emily 

Sandoval et Rose Rucoba avec deux des 

volontaires PULSE (Partners in Urban 

Leadership, Service and Education) de cette 

année. 

Le 27 août, à l'occasion des Jeux Paralympiques de Paris, la flamme olympique est passée par Sucy-

en-Brie et les résidents des Cèdres n'ont pas voulu manquer l'occasion de la voir. Sur la photo de droite, 

Sœur M. Bénédicte Munck accompagne Sœur M. Noëlle Carboni. 



 

 

 
 

 

 

 

Le camp d'été des jeunes de la Famille 

Marianiste (JFM) s'est déroulé à Douvres-la-

Délivrande (Basse-Normandie) du 17 au 24 

août, sur le thème « Sainte Thérèse, le combat 

de l'amour ». 25 jeunes y ont participé, 

accompagnés par 7 religieux/religieuse et 6 

animateurs.  

 

 

 
Du 8 au 13 juillet 2024, les sœurs de la Province 

d'Espagne se sont réunies dans la maison de 

spiritualité Nuestra Señora del Pilar à Huarte, 

pour approfondir le sens de l'amitié chez Mère 

Adèle. La semaine a été guidée par Sœur 

Clotilde Fernández del Pozo, Assistante 

Générale d'Éducation, à travers la lecture, la 

réflexion et le dialogue en petits groupes. À 

cette occasion, nous avons fait mémoire avec 

gratitude du père Eduardo Benlloch, 25 ans 

après la publication de son livre « Le don de 

l'amitié ». Comprendre le sens de l'amitié 

spirituelle et voir comment Mère Adèle a établi 

des relations profondes et durables avec les 

laïcs et avec ses propres sœurs de la 

Congrégation nous offre un modèle pour nos 

relations personnelles à l'intérieur et à 

l'extérieur de la communauté. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le groupe de jeunes devant la Basilique de Lisieux. 

Sr Nathalie Requin, 2ème rang à gauche. 
Temps d'adoration 



 

 

 
 

 

 

Le 14 septembre 2024, à Kara, Joëlle Lokou a 

fait sa première profession. Avec nos 

félicitations, nous l'assurons de nos prières. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Du 16 au 19 août 2024, l'Assemblée de la Région d'Afrique s'est tenue à Lomé sur le thème : « Confiance 

Région d’Afrique, le Christ t’appelle ; dans l’espérance et la solidarité, va vers un horizon Nouveau ». 

Trente-trois sœurs du Malawi, de Côte d'Ivoire, du Burkina Faso et du Togo y ont participé, et trois 

autres se sont connectées en ligne. Sœur Marie Joëlle Bec, fmi, inspirée par Marc 10, 46-52, a guidé la 

première partie, qui s'est concentrée sur la confiance, le détachement des « manteaux » qui ne nous 

permettent pas de suivre le Christ et l'espérance telle que vécue par Mère Adèle, et telle qu'elle nous 

invite à vivre la prochaine année jubilaire. Tout cela a facilité la réflexion personnelle et la conversation 

spirituelle qui s'en est suivie. La deuxième partie, présentée par Sœur Mary Lembo (Sœur de Sainte 

Catherine d'Alexandrie), a traité du développement humain et de ses crises tout au long de la vie. Nous 

espérons que cette assemblée a renforcé les sœurs de la Région et qu'elles ne cesseront d'avancer vers 

l'horizon auquel le Christ les appelle. 


